

# Les Hautes Chaumes du Forez

Archéologie - Histoire - Environnement



Co-Édition : GRALF - GRAL - Université Jean Monnet

Jacques VERRIER, Ed. GRAL, 10 €  
38 pages ; 71 illustrations

Avant-propos	3
Frise chronologique	5
Géographie des Hautes Chaumes	7
L'évolution des paysages depuis 25 000 ans	8
Les tourbières, une mine d'informations	10
L'exploitation des archives naturelles	11
Premières présences humaines	12
Les Hautes Chaumes médiévales	14
Les cabanes semi enterrées	16
Les jaseries du cadastre Napoléon	20
Les jaseries contemporaines	22
Architecture des jaseries	24
Quand l'archéologie rencontre la palynologie	25
L'eau, élément fondamental	26
Promenons nous dans les bois...	29
Charbon et charbonniers	30
Scies, seytols et tir de la Foyolle	29
Le champ de tir de la Foyolle	32
Remerciements - Crédits	34

C'est au début du XXe siècle que le terme *Hautes Chaumes* apparaît. On le doit sans doute au géographe André d'Alverny qui a attribué ce qualificatif aux plateaux et paysages d'altitude du haut Forez, à l'instar des hautes chaumes vosgiennes, à la morphologie identique. Les Hautes Chaumes sont le résultat d'une pratique pastorale pluriséculaire qui a contribué à façonner ce paysage de landes à callunes, de tourbières, constituant également un réservoir écologique important. Ce sont ces paysages d'un autre monde qui, depuis 2016, ont servi de cadre de travail et ont donné le nom à un programme de prospection thématique : Archéologie des Hautes Chaumes du Forez. Cette recherche a été initiée par Fabien Delrieu

(DRAC Auvergne-Rhône-Alpes/SRA). Sa coordination a été reprise par Priscille Chapuis (DRAC Auvergne-Rhône-Alpes/SRA) et Jacques Verrier (GRAL).

Un important travail de recensement des indices de la présence humaine sur la montagne a été entrepris, et un récolement des données d'archives. Au-delà de l'aspect archéologique le but de la démarche est de comparer les données de terrain avec la documentation issue des études paléo environnementales préexistantes, puis celles acquises dans le cadre du programme. Il n'était pas seulement question de réaliser un inventaire archéologique et patrimonial mais aussi d'appréhender l'évolution de l'activité humaine sur le temps long, depuis la Préhistoire jusqu'au début de l'époque contemporaine. Notre démarche s'inscrit à la suite de toutes les recherches pluridisciplinaires menées sur les sociétés montagnardes et leurs interactions avec l'environnement depuis une vingtaine d'années en France. Toutes ces études ont largement contribué à la connaissance archéologique de ce milieu.

Règlement à libeller à l'ordre du GRAL  
Maison Passé-Présent, 8 rue Desimiane de Montchal  
42 170 Saint-Just/Saint-Rambert

Mme. - M. - Melle .....  
Adresse .....  
.....

10 € l'exemplaire (+7€ de frais de port)  
Nombre d'exemplaire (s) :

TOTAL